

LA NOTA POLITICA

## Mañana viene don Carlos Ma. Jiménez a presidir la Asamblea del Constitucionalismo

El pasado domingo estuvo en esta ciudad el General Volio a visitar a su hermano Monseñor; sin embargo, se nos informa que hubo una conferencia de carácter político en que participó también el Lic. don Rogelio Chacón. No sabemos qué puede haberse tratado en tal reunión pero es de suponerse que algo de importante trató.

Hoy habrá en la ciudad de Limón una gran asamblea política para demostrar las fuerzas del Partido que postula a los candidatos a diputados don Francisco de Paula Gutiérrez y don Filadelfo Granados como Propietario y Suplente respectivamente.

Unas hojas volantes que han llegado a nuestra mesa de trabajo dicen de las ansias de los limonenses de hacer triunfar esta papeleta que justifica los intereses de Limón como en ninguna otra ocasión en que se han hecho elecciones de diputados por aquella Provincia.

Mañana se efectuará en esta ciudad una asamblea de parte de los Nacionalistas, cuya divisa es la azul y ama-

rilla. Vienen a hacer uso de la palabra el Lic. don Carlos María Jiménez, don Rafael Ortiz y don Guillermo Carranza Solís. Esta agrupación tiene en mente llevar al Congreso a elementos netamente católicos, según nos lo informan y para el caso cuentan con la cooperación desinteresada de algunos vecinos importantes de los Cantones de Oreamuno, Paraiso, Alvarado y Turrialba.

Conversamos brevemente con nuestro particular amigo don Joaquín Vargas Coto, respecto de su candidatura a diputado por Cartago en las filas del Constitucionalismo y nos manifestó que absolutamente nada sabía él de su nominación, y que antes por el contrario no quería que se le nombrara más como posible diputado, pues consideraba que no es el momento de meterse en estos asuntos, menos en la posibilidad de perder o ganar. Desde luego don Joaquín se retira de toda actividad política y no quiere que su nombre figure en los comicios electorales de febrero próximo.

## Un programa político que es un evangelio

El General Vásquez Cobo, en Colombia, ha condensado en pocas líneas su programa de gobierno en oposición a la candidatura de Guillermo Valencia

Leemos en nuestro colega de Bogotá, «El Tiempo», la síntesis del bello programa político del General Vásquez Cobo, Candidato que lucha contra Guillermo Valencia para llegar a la Primera Magistratura de la Nación Colombiana y cuyas frases relevan un perfecto conocimiento de la vida moderna de los pueblos en que la clase obrera tiene gran influencia, puesto que ya pasaron los tiempos de la política feudal.

Léamos estos axiomas del General Vásquez Cobo que son, formidables:

“La clase obrera se divide en dos clases: la de las ciudades y la de los campos”.

“El Estado debe construir muchas habitaciones baratas, para que los obreros tengan habitaciones poco costosas y bajen los arrendamientos”.

“El Estado debe hacer parcelas de terrenos de su propiedad para entregarlas a los obreros, porque el día en que los obreros sean propietarios, tendrán asegurada su independencia”.

“La agricultura es fuente de

riqueza. Hay que fomentarla, protegerla y defenderla”.

“Las industrias deben protegerse, porque de ellas derivan muchos obreros su subsistencia”.

“Hay que levantar el nivel de la clase obrera por medio de la instrucción”.

“El patrón debe ser bueno con el obrero, y el obrero debe ser bueno con el patrón”.

“Entre el capital y el trabajo debe haber muy buena armonía, porque el capitalista necesita del obrero y el obrero de capitalista”.

“Como ustedes ven, termina el general, el programa es muy fácil de cumplir, con un poco de buena voluntad. Los mandatarios deben mirar con interés, celo y cariño a la clase obrera, que constituye el nervio de la sociedad”.

En efecto, parece imposible condensar en menos sentencias todo un programa de bienestar social. Pero Grullo había dicho no hace mucho: “Los caminos sirven para conducir de una parte a otra”. Gran verdad.....

## Un salón en el Hospital Max Peralta para los enfermos pobres de tifoidea

Fuimos informados en la tarde de ayer en la Gobernación, que se había dispuesto acondicionar un salón expresamente en el Hospital Max Peralta para recibir a los enfermos pobres de fiebre tifoidea, pues el crecido número de éstos y la absoluta falta de cumplimiento de las prácticas de higiene que se exigen a estos enfermos en tal caso, obliga a un aislamiento que mucho bien hace a la población.

Así pues, algo se ha dispuesto en Salubridad para que la peste de tifoidea no avance y esto ya es algo.

## Traslado de un empleado

Don Mario Vargas acompañado de su señora esposa siguió en días pasados para Puntarenas, a donde fué enviado por el Gerente de la Compañía Eléctrica, con objeto de reemplazar provisionalmente a don Hermógenes Rodríguez, jefe de las Oficinas de aquel puerto, quien viene a pasar unos días en San Joés.

CAMPO AJENO

## A los obreros y campesinos

Siempre que del sero de la masa de trabajadores no salgan los hombres que deben gobernarnos, estaremos perdidos. Antes de votar por extraños a nuestra clase o por aquellos que jamás se han preocupado por nuestros problemas, más nos valiera poner el cuello en un duro tronco y decirles: corten!

Juan Peralta F.

CAMPO PAGADO

## Protesta política

Barranca 17 de Dic. de 1929  
Señor Director de

EL DEBATE

Cartago

Estimado señor:

Le agradecería publicar en su estimable periódico, mi protesta al ver mi nombre en una directiva política, publicado en estos días en esa ciudad, sin mi consentimiento, pues yo había manifestado hace algunos días pertenecer al Partido que tiene como candidatos a Diputados al Lic. don Ricardo Jiménez O., e ingenieros don Santos León H. y don Jaime Granados Ch.

Leonidas Gutiérrez Z.

## Notas de la Vida Social

Antenoche hubo un espléndido chocolate en la finca del Ingeniero don Rafael Chavarría Flores, que culminó en una animada fiesta, a la cual asistió gran parte de la sociedad cartaginesa. Hubo varios juegos y bailaron hasta las 12 y 30 de la noche, hora en que regresó a Cartago la numerosa concurrencia que fué a la casa del Sr. Chavarría a pasar un rato agradable, que en verdad lo fué. El señor Chavarría estuvo muy complacido y prodigó delicadas atenciones a los concurrentes, quienes trajeron muy gratos recuerdos de esa reunión, donde reinó mucha cultura y gran entusiasmo.

El Comité organizador de esta fiesta fué integrado por la señora Eva G. de López, señoritas Alicia Soto y Graciela Heilbron y el simpático joven Claudio Herrera. Los felicitamos.

Guarda cama el niño Rodrigo Castro Guier. Sentimos su novedad y le deseamos pronta mejoría

## Tendremos Banda el 31 de diciembre

En algunas de nuestras ediciones pasadas expresamos nuestro deseo de que como en otros años viniera la Banda de músicos de San José para amenizar la fiesta de Año Nuevo ejecutando el Himno Nacional a las 12 de la noche del día 31. Al efecto sabemos que el Sr. Secretario de Seguridad ha ordenado que en esta noche se distribuyan las Bandas de San José, Alajuela, Heredia y Cartago en una forma especial. Parece que a Cartago vendrá la Banda de Alajuela.

La señora doña Angélica Barreto de San Juan, profesora de inglés del Colegio de San Luis, se halla en el hospital de San Juan de Dios de San José, con objeto de hacerse operar. Le deseamos buen éxito.

Don Humberto Pacheco y don Manuel Patiño siguen mejor de las novedades de salud que los aquejaba en días pasados.

El Ingeniero don José Atanasio Gutiérrez se ha radicado nuevamente en Cartago con su apreciable familia.

El Lic. don Carlos Francisco Arias se encuentra enfermo. Le deseamos pronta reposición.

La apreciable señorita Julia Salazar vendrá de Santiago a pasar la navidad con su estimable familia.

Tuvimos el gusto de saludar entre nosotros a don Rafael Fernández procedente de Palmarese quien vino acompañado de su señora con el fin de cumplir una promesa a Nuestra Sra. de los Azeules.

Fué visado por la Gobernación el pasaporte de don Luis G. Nossa quien se dirigirá a Colombia muy en breve.

El suntuoso baile anunciado para la noche del 24, lo mismo que la espléndidas cenas tendrán lugar como lo habíamos anunciado. Los organizadores avisan que podrán concurrir los que se crean con ese derecho, previo el pago de la cuota correspondiente.

## El sábado es nuestro Sorteo

Ya no cambiamos más acciones para nuestro Sorteo de Regalos de Navidad. El sábado haremos este sorteo a las siete de la noche, pues estamos preparando todo lo necesario para el caso y esperando que nos lleguen algunos troncos de acciones que hemos enviado a nuestros Agentes en los distintos lugares de la República para que entren en el Sorteo.

Hubimos de dejar lugar un día más para este cambio de acciones por razón de haberse presentado numerosos lectores a cambiar sus cupones que los habían guardado para última hora.

La lista de números premiados se publicará el domingo.

La entrega de nuestros obsequios se hará el martes 24 a las tres de la tarde en nuestras oficinas.

## Veinte casos de tifoidea en un solo barrio

Días anteriores dijimos que en Cartago se encontraban muchos hogares invadidos por la fiebre tifoidea, pero al siguiente día en los periódicos de la capital el señor Secretario de Salud Pública y Protección Social manifestaba que no era de alarmarse, pues apenas eran casos aislados, los que se conocían; seis a lo sumo.

Desgraciadamente tenemos que decir hoy que se confirmaron nuestros informes, pues no acostumbramos a darlos falsos, y se cuenta en el barrio de San Blas con veinte enfermos en cinco casas, dándose el caso de que en tres haya en cada uno 5 apestados. Tanto es así, que una lujosa comisión de sanitarios

ha recorrido aquel lugar haciendo prevenciones higiénicas.

Va a circular hoy una hoja de orden de la Gobernación y la Jefatura de Sanidad en que se dan algunas instrucciones para evitar el contagio y la continuación de este mal en los otros hogares de la ciudad.

En la ciudad misma hay muchos enfermos y en otros barrios como en San Nicolás se acaba de levantar a un buen número de tifoideos.

La labor de Salubridad Pública debe concretarse más a dar auxilio médico a los pobres, que son los que más se enferman y no convertir la campaña en papeles e informes.

DE TURRIALBA

## La dificultad de los trece céntimos en las cartas

El comercio de esta ciudad está pasando algunas dificultades con las últimas disposiciones de la administración de esta localidad. Sucede que como la Dirección General de Correos ha ordenado en todas sus dependencias llevar el control detallado de la correspondencia, aquí no reciben cartas después de las doce del día y si las aceptan es para el correo del día siguiente. Es de advertir que el correo para San José sale a la una y veinte y que a la vez no es tan enorme el movimiento en esta ciudad para cerrar tan temprano las listas de correspondencia, las que bien pueden cerrarse siquiera a las doce y treinta, para de esta manera contestar correspondencia comercial del mismo día.

También se tropieza con dificultades para los vueltos

Se compra la estampilla de trece céntimos, se paga en menudo y luego se alega que no hay estampillas de dos céntimos para dar los vueltos.

Creemos que en oficinas como estas deben proveerse con tiempo del menudo necesario para evitar atrasos, más ahora que se han vuelto tan exigentes.

CRONISTA A

## Un herido en Tierra Blanca

Ayer fué traído al Hospital Max Peralta el señor Agustín González, quien sufrió una herida en la mano derecha con una filosa cuchilla.

Fué atendido inmediatamente por el Dr. don Roberto Rivera, que ahora presta sus servicios muy valiosos en este centro.

## Atenta carta

San José, 14 de Dic. de 1929

Señor Director del DEBATE.  
Cartago.

Muy estimado señor mío: Sirve la presente para dar a usted mis más expresivas gracias por la atenta nota que respecto a la revista La Escuela de Agricultura se sirvió insertar en su periódico con fecha 12 del corriente. Son varias y muy estimables las referencias que frecuentemente ha hecho su periódico de la labor de tal Revista. Si el país no se decide a buscar por todos los medios la alcance la manera de mejorar y engrandecer su agricultura, el hambre continuará tocando en las puertas de una gran mayoría.

Luis Cruz B.

CAMPO PAGADO

## EL FRACASO DE LA REUNION DE ANOCHE EN LIMON

Limón, 18 Diciembre de 1919

EL DEBATE

Telegrama de Preferencia

Partido Velasquista invitó a grandes títulos partidarios para dar lectura al programa político; la invitación fué para las ocho, son las nueve y solamente concurren siete personas, triunfo asegurado. Publíquelo mañana y pase cuenta.

REINALDO PEREIRA



Todo es de donde ORTIZ,  
pulsera, anillo, collares y reloj;  
sólo aquí o en París  
compro mis joyas yo;  
si compro en otra parte,  
¡qué desastre!  
nada iguala de ORTIZ la galanura,  
calidad, elegancia y baratura;  
diamantes y zafiros, ¡que hermosura!  
de piedras! y qué engaste!  
qué bello y delicado es el matiz  
de las joyas de ORTIZ;  
sutil transparencia del rubí  
y de la madre perla!  
si contemplarla quieres  
sólo aquí puedes verla.....

# ORTIZ

Joyero chic

El que buscan los que van de Cartago a comprar sus regalos de Navidad

## Confidencias y frivolidades femeninas

El Encanto, Diciembre 14 de 1929  
Señora Encargada de las Frivolidades Femeninas.

Qué debo hacer con un amor que empieza? Pensando en todo lo que puede suceder estoy aterrada. Usted comprende que el estado más delicioso del amor es cuando empieza, nada tan bello como esa incertidumbre, como esa dulce inquietud y esos pensamientos de los primeros días. Pero francamente le digo: tengo miedo.

Friné

Amable lectora:  
Por lo expuesto se comprende que Ud. es una verdadera experta en asuntos del corazón, y tal vez me puede enseñar algo nuevo en ese sentido.

No está por demás decirle que no se embarque en ese mar proceloso del amor, si Ud. no siente una viva atracción y una ilusión completa, pues con el amor es peligroso jugar. A veces, cuando menos se espera, un amor inconsulto y sin verdadera pasión, trae malas consecuencias.

Pero, si Ud. experimenta ese amanecer de aurora, ese sueño divino del alma ante la luz de un nuevo amor, afrontelo con decisión y firmeza y procure dar un poco de la felicidad que guarda en su corazón al bien amado. Por su forma de letra, se colige, que Ud. es una gran soñadora, franca y leal, que es aficionada al Arte, y que es sobre todo, muy simpática.

Río del Imposible, Dic. 14 de 1929  
Señora Encargada de las Frivolidades.

Yo había soñado siempre casarme con un hombre que tuviese una mediana cultura, que fuera lo que llaman un hombre decente. Pero el soñado no llega, y en cambio se me presenta otro que apenas puede servir para marido, mas no llena las aspiraciones del corazón. Es muy bueno, pero no le encuentro el sabor... Mi familia si está muy entusiasmada con ese patillo que a mí me parece apenas pasable. Qué me aconseja?

Gilma

Querida mía:  
Su consulta es la de casi todas las que se piensan casar, la de muchas que se casan sin amor o a medio amor... Después, como con-

secuencia natural del error de unirse a un hombre a quien no se quiere de veras, sobrevienen los disgustos, la incomprensión y la borrasca... Debe Ud. meditar mejor el paso que piensa dar. El hecho de que Ud. misma llame a su futuro «patillo», lo dice todo, no lo quiere. Es mejor que no se arriesgue en esa aventura. El entusiasmo de la familia de Ud. es cosa aparte, Ud. debe en todo caso defender su corazón y su libertad.

**PATROCINIO VIVES**  
**CARTAGO**  
Gran surtido Abarrotes, Licores, especialidad en Loza y Cristalería

**C. ML. FERNANDEZ**  
DENTISTA  
LIMON C. R.  
Apartado 244 - Teléfono 14  
Puentes removibles por el sistema "Kers" Puentes Fijos.  
Puentes fijos - Casos por el sistema Y.M. Dentaduras de Oro.  
Aluminio y Caucho. — Trabajos en Porcelana  
DESPACHA: DE 8 A 11 A. M.; Y DE 2 A 5 P. M.

**GABINETE ELECTRICO DENTAL**  
**GUILLERMO YGLESIAS FLORES**  
DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago—Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones Calle del Comercio, Cartago

## Bellezas Femeninas Canto al Maíz

5.—Una personalidad determinada, particular puede conferir superioridad a quien la posee. Cualidad no común en la mujer que en general resulta menos determinada que el hombre en su carácter físico y moral, y que exige quizá un temperamento y una inteligencia incapaces de dejarse nivelar. Pero la personalidad no está siempre señalada con mayores elementos de estética. Muchas veces es bizarra y nos hace sonreír. Si buscamos en nuestros recuerdos hallaremos seguramente alguna figura de viejecita de costumbres originales, de porte especial, que fué nuestro secreto juguete por cierto tiempo. Sin embargo, no hemos podido olvidarla, mientras hemos olvidado a tantas otras personas a quienes tomábamos más en serio que a ella.

El recuerdo tenaz es la prueba mayor de la personalidad. Una mujer que se vista como los demás, que se peine como las otras, que tenga ideas vulgares, palabras convencionales, que tome todo de la moda del día y de su riqueza, aun-

que sea bella y elegante, tiene muchas probabilidades de no permanecer de modo especial en la memoria de nadie; mientras que una señora que sepa hacerse una elegancia personal, que manifieste preferencias por un color, por una moda, por un estilo de arte, por un perfume, que exprese ideas acordes con su carácter, apreciaciones que resulten frutos de una voluntad individual, que tenga para el amor, para la amistad, palabras no dichas por ninguna, pero salidas de su vivo corazón como un chorro de agua natural que contenga en sí las propiedades del suelo de que surja; esta mujer a quien reconocerá entre mil, cuya menor cosa tendrá un carácter particular, se dibujará netamente en nuestra memoria aunque no sea bella, ni rica, ni mundana. Se ha salido de la gran masa obscura y se pone en relieve por la fuerza de sus líneas; es una estrella que brilla con luz propia entre los otros planetas que reciben luz del resplandor ajeno.

Continuara

Riqueza del pobre, fuerza del trabajador constante. ¡Oh grano bendito!, tu eres pan y vino para la clase más útil e infeliz del Nuevo Mundo.

Tu gorda mazorca sería puesta en el altar como efigie de un santo, si los frutos de la naturaleza vieran a ser adorados en nuevo figurantismo. Sin maíz, qué es del campesino? Sin maíz, qué es del que ara, del que siembra, del que siega? Si sólido, carne de faisán, si líquido, vino de Burdeos. Maíz: yo te diera ejecutoria y fuera ofrecido al águila del monte Olimpo si para crecer en importancia fuera preciso ennoblecerte.

Pero el pueblo, así como es, tiene su valor; quédate de ciudadano de la clase modesta, espina dorsal de la sociedad humana por donde pasan los surcos más delicados y las sustancias de la vida. No es ésta el estado llano de España, la clase media de Francia? Tú perteneces al estado llano, maíz, y por eso encierras tantas virtudes en tu seno. El trigo, el arroz, son aristócratas; tú no puedes lo que ellos; pero ellos tampoco pueden lo que tú. El trigo y el arroz son monárquicas; tú eres republicano, hijo del Nuevo Mundo. Sustenta, sustenta al arriero que se va tras la acémila cargada; al mestizo rey de la sierra; al indio, al pobre indio que con un puñado de grano cualquiera o un saquito de polvo de cebada pasa el día y todo se lo trabaja, y todo para sus amos, sus tiranos Maíz, maíz bendito, que al desheredado, salva al pobre; haz tu obra de misericordia sin castarte.

JUAN MONTALVO

**SEÑORA DE CAMP.**  
El Preparado Vegetal de la Señora de Camp. es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz etc. Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enfermedades. Probándolo se convencerán de su eficacia.  
BOTICA MODERNA  
A. Carboni & Co. CARTAGO

**Juan Rafael Guzmán**  
Abogado y Notario  
CARTAGO

Trapos viejos pero limpios se compran

Anunciar es vender

Lea siempre EL DEBATE

# NOCHE BUENA EN CARTAGO

Sombrillas y paraguas de seda y media seda de alta fantasía para Sra., caballero y niño.  
 Sombreros fieltro para señora y Borsalino Antica Casa, NO FULAZARO, el surtido más completo para caballero. - Pieles legítimas para señora. - Batas para Baño.  
 Pantuflas para señora y caballero - Sobretodos para señora y niño - Alfombras  
 El surtido más completo de toallas de seda para señora.  
 Echarpes de seda estampadas en muy lindos estilos.  
 Medias de seda para señora, caballero y niño, un surtido completo de precios y estilos  
 Golchonetas grandes y pequeñas, estas últimas en algodón y en seda  
 Pañuelos de seda para hombre y señora - Pieles para adorno de sobretodo  
 Crespones de pura seda (no de FIBRA) en tres precios diferentes y quince colores en cada precio y crespones estampados pura seda  
 Precioso surtido de billelas y tafetanes de lana lisas y estampadas para traje de Sra.  
 Frazadas de lana floreadas y lisas en variedad de calidades y estilos.  
 Géneros para sobretodo de lana y seda - Camisas para hombre de todo estilo  
 Joyería falsa, un precioso surtido de aretes, brazaletes, sortijas, collares y gemelas  
 Cortinas blancas y en colores de fantasía - Persianas bordadas y pintadas  
 Colchas de algodón mercerizadas y en seda - Juegos de escritorio - Costureros  
 Estuches para uñas - Corbatas de pañuelo y lazo últimos estilos - Bufandas de lana  
 Cortes finos para camisas de caballero y fajas de puro cuero  
 Perfumería de cuatro clases: Godet Mirurgia A Gravier y Roger y Gallet - Estuches para escritorio - Mantones bordados  
 Sweater de algodón y de lana para señora, caballero y niño  
 Carrieles de puro cuero para señora - Billeteras para hombre  
 Plumas de fuente - Capas para señora, caballero y niño  
 Mantones estampados para niña — CRISTALERIA: un variado surtido que atrae por su finura y estilos novedosos  
 Un surtido de bellísimos cuadros para adorno de sala



## JUGUETES

En este ramo hemos importado directamente un surtido, con el objeto especial de tener juguetes nuevos y raros. De nuestro esfuerzo en esta línea estamos ya bien pagados con la acogida que el público les ha dado hasta este momento, confesándonos que nuestros precios son más bajos aun que los de la Capital.

Esta lista de artículos cuidadosamente escogidos para esta Navidad, la encontrará el público muy ampliada en

**LA MINIATURA, de José M. Ortiz & Co.**

Si quiere usted obsequiar a su Papá o a su Mamá, su novio o su novia, su hermano o su hermana, su amigo o su amiga, o su niño con un regalo oportuno y sugestivo, visítenos y será ampliamente atendido

COMENTARIOS

# ¿Es el Congreso un campo estéril?

Se construyen en la actualidad carreteras costosísimas con el fin de hacer más factible el traslado de todos los productos que da nuestra tierra; esa es la intención del gobierno, en nuestro modo de ver, y sería muy plausible si no estuviera de por medio un proceder del mismo gobierno que solo puede haber en mentes desequilibradas o en hombres inexpertos. Siendo este país netamente agrícola, el agricultor, antes que recibir protección para sus productos encuentra solamente una oposición que resulta una inconsecuencia. Con qué empeño y cariño podrá un hombre dedicarse a labrar la tierra si cuando tiene recogida su cosecha y espera ver coronados sus ideales tropieza con que el gobierno permite la importación de esos mismos artículos para ocasionarle su ruina? No es un absurdo que en lugar del estímulo se siembre su camino de abrojos? Queremos conocer una causa que justifique esta actitud de suyo tan contraria a la lógica y al buen pensar. Si este punto de vital importancia para la vida económica del país no es tratado con mayor cariño y empeño, la situación angustiosa que hoy pasamos y que no terminará antes de tres meses, no será ni la sombra de la que pueda presentarse dentro de unos pocos años. Para solucionar la del momento se cuenta con las inyecciones de los empréstitos, pero un pueblo que está atenido a este sistema es un pueblo cancelado. Vergonzoso es, que teniendo tierras tan fértiles, y sus productos mercado en muchas partes del globo; y con hombres suficientes para producirlos, nos encontremos en estos instantes, no solo importando, sino también en la espera de un préstamo para salvar una situación que tan solo es hija de la holgazanería en que vivimos y de la prostitución que nos asiste. Hoy, no menos del cincuenta por ciento de los puestos públicos pueden suprimirse, pero las complacencias harán cada día elevar los presupuestos para darle cargo a los "amigos". Si todos los empleados trabajaran como es su deber; si hubiera honradez en muchas partes; si se terminara con las tolerancias; si se invirtieran bien las entradas; si hubiese organización y todo el mundo fuera moral la producción sería infinitamente superior; la riqueza sería nuestra. Todo esto lo decimos con un conocimiento de causa absoluto, porque siendo trabajadores que cumplimos con nuestra obligación, sabemos

lo que el tiempo vale, cómo se dignifica una labor y cuáles los resultados de ella. El gobierno NO PODRÁ NEGAR QUE EL CONGRESO ES EL CAMPO MAS ESTERIL en los tiempos presentes y que constituye en muchos casos un perjuicio. La mayoría de los diputados han tomado esa alta representación como el medio más apropiado para una vida holgada y sin luchas.

Hacemos alarde de la fama conquistada, no por nosotros los del presente, sino por aquellos viejos costarricenses de otros tiempos, de ser un pueblo LIBRE Y LABORIOSO, pero esa libertad la estamos comprometiendo y la renombrada laboriosidad de que alardeamos no existe ya. Si trabajáramos con tesón, haciendo del trabajo el más bello galardón, jamás nunca serían tan funestas la crisis, que como la actual, está sembrando la ruina en el país. Los que ganan buenos sueldos y no están dentro de la lucha no saben de esta situación. Allá el tiempo se encargará de presentar las casas comerciales y empresas que se tambalean. Todos los pueblos tienen sus decadencias, pero uno tan pequeño como el nuestro, tan fácil de gobernar, rico y fértil, apreciados sus productos, no tiene motivos para una decadencia como la de hoy. El capital que en estos momentos se presta para las operaciones está contribuyendo, con su especulación onerosa, a hacer más difícil la vida. Esta indiferencia del Gobierno ante lo que sufre el pueblo, no es motivo suficiente para una protesta enérgica? Queremos la organización de una nación como la americana, en donde el trabajo es un deber porque el que no trabaja no come y si detestamos el verlos llevando a su vanguardia el talismán de sus millones para conculcar la libertad de los pueblos débiles, admiramos su levantado espíritu por el trabajo, algo que nos hace tanta falta, algo que es indispensable en los países que deben vivir de su propio esfuerzo y de su propia tierra. Que un pueblo tan pequeño, pero sí tan orgulloso como el nuestro, tenga que sucumbir por la inercia de sus gobernantes y por la aversión de sus hijos al trabajo, es algo insólito, inmoral. Pueblo que vive del dinero prestado, que espera todo de afuera, y no ve su esfuerzo valeroso, no tiene derecho a llevar nombre alguno.

Volvámoslo a decir: moralidad, organización, mucha vergüenza y sobre todo trabajo constante; dejemos

JAVIER MONTOYA G.

Ferretería

Llantas "India" catres, colchones, balsa, papel para vidrios y materiales de construcción.

CARTAGO

## BESO DE NOVIA

Son los polvos que usted debe usar de hoy en adelante a fin de conservar y embellecer su cutis. BESO DE NOVIA.

Significa satisfacción y economía

Cuatro famosas cualidades: pegan muy bien, delicioso perfume, absolutamente inofensivos y muy baratos.

¢ 0.50 la caja. De venta en todas las Pulperías, droguerías y tiendas.

Ensáyelos hoy mismo y compare los precios

## Filadelfo Granados Casaola

Procurador Judicial

Tomará a su cargo la dirección de negocios judiciales y garantiza la devolución de honorarios, si el cliente no quedare satisfecho, con la resolución de los asuntos que se le confien.

Despacha en su bufete, situado frente al costado Oeste del Mercado, bajos del GRAN HOTEL. - Apartado de Correo No. 207 - Teléfono No. 63

LIMON COSTA RICA

## PARA SERVICIO DE AUTOMOVIL

seguro y rápido, cargo de baterías o arreglo de llantas llame al

Telefono 94 de

IGNACIO ARIAS

descansar el presupuesto nacional y busquemos en la tierra generosa, así sea en el corazón de la selva como en la belleza de la llanura y de los montes el sitio admirable para la brega, bajo el sol que abrasa o bajo la lluvia que refrezca, dignificando la conciencia y enalteciendo a la patria.

# NOCHE BUENA Y AÑO NUEVO

Por haber tenido que recibir nuestros pedidos un poco tarde, estamos dando a precios sumamente bajos, un numeroso surtido de

## ARTICULOS DE NAVIDAD

ENTRE ELLOS:

Cajas de pañuelos de fantafía desde ¢ 2.90  
Medias de seda de fantasía desde 1.50  
Medias de seda para señora desde 1.75

Un gran surtido de camisas extranjeras desde ¢ 5.00  
Nuevo surtido de corbatas desde 1.75  
Relojes pulsera, GRAN CANTIDAD para señora y para hombre, desde 22.00

Grandes novedades en estuches de perfumería, Manicures para tocador.

Para caballeros tenemos un surtido de regalos que supera en mucho al mejor que halla en San José

### ADVERTENCIA

Nuestros precios son al contado

Para que nuestra clientela pueda darse cuenta de nuestro gran surtido tendremos abierto hasta las diez de la noche (10 p. m.)

# LA FAMA, DE RIVERA



EN SOBRETODOS para Señoras y Stas., de charmess, negros y de color, sumamente baratos

LINEAS DEL DIRECTOR

# LA FRASE DEL DIA

"Es lamentable que en los problemas de orden político-social se manifieste siempre tan indiferente la iniciativa particular: parece que faltara filantropía y hasta sentimientos de buena voluntad".

CLETO GONZALEZ VIQUEZ

Si alguna vez ha dicho una frase con acento de mandatario el señor González Viquez, es en esta ocasión, pues efectivamente en Costa Rica no existe el espíritu público, ni se ha cultivado siquiera ese principio de moral en el pueblo. Lo que el señor Presidente de la República dice, es un sentimiento que desde hace mucho tiempo palpita en cada corazón costarricense, pero ha faltado en esas eclosiones de luz espiritual, una luz de guía, una doctrina sana y evocadora que le constituya en verdad antes que en ilusión. El pensador cubano Enrique José Varona dice que hay que comenzar por enseñar a los maestros de hoy a sentir la fruición sagrada del espíritu público para que éstos enseñen a los ciudadanos de mañana la devoción de las causas nobles de la patria, pues significa error y grave, que los niños sigan aprendiendo las viejas prácticas de un amor patriótico a base del estruendo del cañón y el eco lejano del clarín que imprime coraje en el espíritu bélico del hombre.

Ciertamente en Costa Rica no se ha cultivado en forma alguna en la Escuela y el Colegio el espíritu de cooperación con las autoridades, para el adelanto y el bienestar social del pueblo; entre nosotros está muy arraigado el sentimiento de que todo tiene que hacerlo el Gobierno y de que el dinero que pagamos por tributos al mismo, tiene que ser gastado con o sin importancia, y desde luego, cada pueblo y cada ciudadano de la República se cree con derecho a pedir que las obras todas de fomento sean hechas por el Estado. Nadie tiene el moral principio de que a las fuerzas vivas del fisco nacional, hay que agregar las fuerzas vivas de un amor desinteresado por el éxito de las obras que se emprenden.

Si en la situación del momento, cuando el Gobierno quiso que la República tuviera carreteras en ciertos

centros, el pueblo se hubiera interesado en que esas obras se hicieran con la más grande economía, mucho se habría obtenido. Pero tenemos que confesar que precisamente los que más obligación tenían de demostrar educación y cultura, los técnicos, fueron quienes metieron barullo, y sofisticando, dijeron que las obras emprendidas por el Gobierno y la Municipalidad de San José, iban por un camino de fracaso inminente. ¿Era que cada uno de los técnicos quería un puesto en los trabajos emprendidos? No tenemos por qué juzgarlo así, pero sí tenemos por qué preguntarlo; de esta manera se demostró hasta la saciedad que no estamos educados en el sentimiento patriótico de ayudar a la entidad Gobierno a llevar por buen camino las empresas nacionales y que tenemos muy mal metido en la mollera ese sagrado derecho de llamarnos ciudadanos de un país libre y trabajador.

El señor Presidente de la República, que tan parco es y tan humano además, debiera de tener la buena idea de que los costarricenses necesitamos una cruzada de tiranía educacional absoluta; que su Secretaría de Educación Pública se convierta en un centro de responsabilidad ciudadana, y que se empiece a enseñar al maestro, como lo dice Varona, para que éste haga conciencia patria en los ciudadanos de mañana. En Costa Rica hace falta un espíritu de gobierno en el sentido del amor a la Patria, como el que impone Mussolini en Italia. Bello ejemplo, si se quiere, es el suyo, cuando hace que por cuenta del Gobierno lleguen a la Madre Patria Italiana los hijos de italianos que han nacido en el extranjero, que se han creado fuera del ambiente de la Italia de hoy, para que estos ciudadanos sean mañana verdaderos italianos, convencidos italianos, hombres que ya tienen cultivado su espíritu hacia el bienestar nacional.

Hemos de seguir con este comentario al margen de la frase presidencial, pues tenemos algunas otras observaciones que hacer en cuanto al alcance periodístico de ella y de otras a que suele llamarse con el académico título de "frases del día".

## Roberto Rivera Martin MEDICO y CIRUJANO

De la Real Universidad de Bolonia

### HORAS DE CONSULTA

De 8.30 a 12 hs. De 2 a 5 hs.  
En la Botica de Pirie En el Hospital

Servicio Nocturno, Teléfono 95

HABITACION: casa de doña Estilita Martín v. de Rivera

## La Casa de las Medias



Rivalizando los precios de San José ofrece para

# NAVIDAD

Un selecto surtido de  
TARJETAS POSTALES  
Lindos pañuelos de damas  
Perfumería ideal  
Jabones finos  
Medias en todos los estilos  
y clases  
Ligas  
Corbatas

Verdadera ganga en  
PRECIO y CALIDAD

Manuel Angel Hernández



## ANUNCIESE Y LEA "EL DEBATE"

Al llegar usted a la tienda

# LA CONFIANZA

muy poco le interesa saber la suma de dinero con que Ud. cuenta para comprar su corte, su vestido o su regalo.

Vendemos a todo gusto y precio.

MAS AHORA

que hemos recibido nuevos y lindos surtidos a precios

SEMI REGALADOS

HALABI HERMANOS

# MUEBLES DE SARCHI. ODIO Y ODIO

AGENTES EN CARTAGO

## Resultado del año escolar en el Colegio de Salesianos de artes y oficios de Cartago

El domingo p. p. 15 de Dic. una comisión de escogidísimos examinadores pasó a Cartago a pronunciar su fallo sobre los trabajos y el adelanto de cada uno de los numerosos alumnos de esa importantísima casa de formación de artes y oficios, dirigida por los Rdos. Padres Salesianos de Don Bosco.

Después de haber visto y ponderado todas las obras construidas en cada taller, examinaron uno por uno los alumnos, recibiendo, los los señores, gratísima impresión no solo por los conocimientos en la materia, sino también del porte, delicadeza y noble viveza de esos jóvenes, que mañana serán hábiles y honrados maestros, virtuosos padres de familia y magníficos ciudadanos.

Publicamos en seguida el fallo de cada una de las comisiones de sendos talleres.

Hacemos constar que los alumnos que hemos examinado en la sección de sastrería, y los resultados finales han sido satisfactorios para nosotros que al mismo tiempo felicitamos a su profesor. Cartago 15 de diciembre de 1929. Plinio Vecchi, J. Montero, Alberto T. Brenes.

Los infrascritos, examinadores de los alumnos del taller de zapatería hacemos constar que los resultados finales de esta sección han sido altamente satisfactorios. En fe de lo cual felicitamos al maestro y firmamos la presente acta. Francisco R. Bloise M., J. Francisco Rojas P.

Los que abajo firmamos hacemos constar que de los exámenes que hemos practicado en los alumnos de la sección de ebanistería

han sido del todo satisfactorios. Rubén Quesada, Juan Schichzeth Lara.

Después de examinar el taller de mecánica, como en años anteriores, lo hemos hecho en este, no me queda más que decir que es mucho el esfuerzo que noto de parte de los niños y me encuentro muy satisfecho de tanto progreso. Ricardo Chacón

Me siento satisfecho como examinador del taller tipográfico de los adelantos obtenidos durante este último año. Todos los alumnos han demostrado esfuerzo, constancia y amor al estudio del arte tipográfico. Muchos de ellos serán muy pronto honra de este ramo del saber humano, talvez el primero en el adelanto del mundo. Eloy Morúa, Manuel Zeledón M

**ESTABLECIMIENTO B A R C E N A S**  
Especialidad en Tabaco Iztepeque  
Vinos superiores españoles  
Harina y Café Molido  
El que dá mejores precios

En la Academia de música de la señorita Sofía Casal se prestan los instrumentos para estudiar piano, violín, guitarra, mandolina, y se dan clases a precios módicos, frente al Hotel Robles.

## Acerca de la iniciativa presentada por los limonenses para la nacionalización de las tierras y de la industria bananera

(Por FEDERICO GOLCHER)

Trabajo acogido por la JUNTA PRO-LIMON como exponente de sus aspiraciones en momento actual y que recomienda a la consideración del Gobierno

SI HEMOS DADO YA EL PRIMER PASO. ¿POR QUÉ NO HABRÍAMOS DE DAR LOS DEMÁS?

Con esta suprema aspiración la Junta Agrícola Industrial de Limón presentó, hace ya muchos años, su iniciativa para la construcción de una vía fluvial que habilitase la región de Tortuguero, San Carlos y Sarapiquí, así como la parte costera de Parismina, Reventazon, Pacuare y Matina, aprovechando las lagunas de esa costa, cuya extensión casi cubre en total la distancia desde la Boca del río Colorado, hasta Moín, en cuyo lugar habría de hacerse el puerto terminal. Esta iniciativa fué acogida con entusiasmo desde el primer momento, en virtud de las facilidades que, para su realización, nos brinda la Naturaleza con la existencia de las lagunas en tal forma y tamaño que, para unir las y hacer de ellas una vía continua de sesenta millas, solamente es preciso canalizar

unas siete millas que suman en total los cuatro espacios que las mantienen separadas. Pero todos los entusiasmos, todos los buenos deseos no han sido bastantes para contrarrestar las apagadoras influencias de los únicos intereses que podrían resultar perjudicados con la construcción de esa vía y la habilitación del puerto de Moín y así hemos visto, con dolor, cómo nuestros gobernantes después de declararse decididos a realizar este proyecto, se esfuerzan en encontrar alguna pobre razón para encargarlo. Doce años de continua propaganda por parte de los limonenses y varias campañas parlamentarias, libradas brillantemente por los Diputados Acosta en el año de 1917 y don Alejandro Alvarado Quirós, en el de 1928 han sido necesarias para llegar a conseguir que esta iniciativa quedase consagrada en una ley de la República y comprobado que cuenta con la opinión general como buen proyecto, con necesidad patente. En 1924 la acción del Gobierno estaba francamente encaminada en favor de la canalización y esta se daba como un hecho cumplido. Para estar seguros de toda la importancia de esta obra, el Congreso, a esta iniciativa del Diputado por Cartago, Ing. don Santos León Herrera, emitió la ley de 21 de junio que ordena un gasto de diez mil colones para obtener un informe lo más completo posible acerca de la zona Norte del país, que abarca las llanuras de Tortuguero, San Carlos, Sarapiquí y Guatuso, en lo relativo a su explotación agrícola, etc., más todo esto no ha servido todavía de nada ya que, no obstante las leyes citadas y los informes presentados, en las esferas del Gobierno, no se sabe si en las llanuras de Tortuguero hay considerable cantidad de terreno aprovechable para el cultivo de bananos.

Bien nos hacemos cargo de las dificultades en que se encuentra el Gobierno actualmente, debido al considerable número de obras públicas de interés y urgencia que ha debido emprender, pero si tomamos en cuenta que la canalización será el primer camino público que se construya en la provincia de Limón, que para la región del Noroeste es de mayor interés una vía de salida al mar que una carretera al interior, que la ley de la canalización auto-

riza la negociación de empréstito interior de dos millones de colones y señala los tributos de garantía y que con la ejecución de esta obra se da en positivo impulso a la agricultura, principalmente en el ramo bananero, de tan principal importancia y cuya mala situación debe afectarnos seriamente, llegamos a la conclusión de que no es un imposible darle comienzo, desde luego que para su ejecución puede obtenerse el dinero necesario y la empresa constructora, como se han obtenido para otras obras.

Y para la nacionalización de la industria bananera es indispensable la pronta construcción de la vía fluvial. Ese es el primer propósito de la ley No. 9 del 19 de octubre de 1928, pues no podríamos pensar en cultivar una nueva zona bananera tan alejada del ferrocarril de la U. F. Co. para traer la fruta a Moín y entregársela a esa Compañía en las condiciones en que ella la compra. La canalización, en relación con el cultivo de bananos, ha de ser para hacer en bien del país todos los esfuerzos conducentes a nacionalizar en la nueva región productora, esa industria, dándole todo el desarrollo que las condiciones de la región permitan y en plena libertad de las imposiciones de cualquier interés extraño. No ha de ser esta obra para aumentar el poder y absorción del monopolio de la U. F. Co., ni para que otra empresa similar

disponga en forma parecida de los productos: si para solo esto fuese la canalización, sería una nueva simpleza el solo intento de construirla por nuestra propia cuenta y habilitar un nuevo puerto. Como lo dijimos en la exposición publicada, el verdadero control del negocio está en la exportación y venta en los mercados de consumo y nada haríamos con la vía fluvial y el nuevo puerto si no constituimos al propio tiempo, bajo la protección decidida del Estado, un Sindicato encargado de comprar la fruta a productores, exportarla y venderla en el exterior así como de llevar la dirección del negocio, en el país. Así podremos nacionalizarlo.

Los señores Agentes de la Cuyamel y de la Atlantic nos plantearon en bella forma el negocio en cooperación, pero hay que tener presente que ellos imponían la base de que la fruta debía ser transportada en los ferrocarriles de la U. F. Co. y embarcada en los muelles de Puerto Limón: esto fué causa de que se apagase el entusiasmo por la Cooperativa que ellos fundaron y sembró cierta desconfianza entre los miembros de aquella corporación, porque no era seguro poder obtener fruta libre en la región bananera del ferrocarril ni que hubiese allí cantidad bastante de terrenos nuevos y de buena calidad para este cultivo, de aquí el temor de que el verdadero propósito de aquellos señores no fuese otro que el de crear una situación de dificultades entre el Gobierno y las Compañías que pudiera llegar a un arreglo entre ellas, sin beneficio alguno para el país.

CONTINUARA

### Excesos y Locuras de los Hombres

Las malas noches, el abuso de licores y otras excesos y locuras propias de los hombres, debilitan y afectan sus riñones. Afectados los riñones, no filtran la sangre ni eliminan sus impurezas y entonces nos sentimos cansados, nerviosos, irritables, con mareos y dolores de cabeza; sin poder inclinarnos, ni hacer fuerzas ni levantar pesos y en ocasiones con dolores de espalda y cintura. Puede que haya recrecimiento de los párpados, o de los tobillos, o síntomas de reumatismo, de gota o de lumbago. Las aguas serán turbias o de mal olor; muy amarillentas o muy pálidas o con ardor y dificultad al pasarlas, o habrá que pasarlas a cada momento, aun durante la noche. A veces dejarán asiento o sedimento, unas veces blanco, otras veces amarillito. Las impurezas que los riñones eliminan diariamente del cuerpo humano son venenosas y si están afectados y no las eliminan propiamente las consecuencias son serias. Por eso es que las enfermedades de los riñones son de las que causan mayor número de víctimas. Es imposible que no conozca Ud. las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y vejiga. "Mientras más pronto las tome mucho mejor para Ud."

## EL SALON PARIS

Procurando a mis clientes regia holgura el sábado me voy bajo la luna donde estaba Rivera y hubo gurbia....

Y aunque dicen que soy bastante feo y más bello el barbudo Exuperancio, yo, haciendome el ganso, no les creo....

Ya querría Exuperancio ostentar mi cuello de garza sin igual, y oír mis canciones cuando veo pilones de arrabal....

Qué feliz soy bebiendo vino rancio, comiendo los manjares de mi Salón Paris! te espero sin falta, Exuperancio, hay de todo: gallina y codorniz.

Ojalá que vinieras a Cartago exhibiendo la hermosa flor de lis, y si bebes de whisky un sólo trago te socarás en el SALON PARIS.

GASPARINO TUTECAS



EL SALON PARIS celebrará el sábado próximo su traslado al local que ocupó el Banco Rivera con un MENU ESPECIAL, y para festejar la inauguración, la Orquesta Rojas amenizará la fiesta ejecutando selectas piezas de su Repertorio de las 7 a las 9 p. m.

### GRAN SURTIDO

Juguetes de toda clase y de todo precio. Lo más barato posible; esde-¢0.10 (diez centavos) en adelante  
PRECIOS SIN COMPETENCIA  
Pase a consultarlos y se convencerá

En la Tienda de NOVEDADES de SOTIRIOS E. ROUNDA

### D. P. MANDAS

Acaba de recibir y vende a precios bajos:

- Cemento Alsen
- Hierro para techos
- Tubos de cañería de media pulgada y accesorios.
- Alambre para Cercas
- Alambre para Gallineros

### JOSE FERMIN MEZA

Cirujano Dentista  
Despacha en Cartago  
Calle del Comercio  
300 vs. al Este del Mercado  
Extracciones sin dolor  
Trabajos garantizados  
Precios módicos  
Sucursales en Turrialba y Alajuela

### Clases de ingles a domicilio

Ofrece dar a precios módicos caballero que estudió este idioma en el colegio y lo practicó cuatro años en Estados Unidos. Informes en las Oficinas de "EL DEBATE"

# NOTAS DE LIMON A los escritores nacionales

## INTERESANTE REPORTAJE DEL Dr. DON CARLOS MANUEL FERNANDEZ.

Con el deseo de conocer su opinión sobre la escasez de trabajo y la mala situación de esta Provincia, buscamos a don Carlos Manuel para que nos dijera algo de Limón, ya que él es limonense y un buen profesional que vive en contacto con el pueblo y conoce a fondo estas cuestiones.

¿Qué nos dice, Dr. de la situación?

—Mala, muy mala. Para muestra un botón: en mi oficina tenía para cobrar \$1800.00 el mes de octubre pasado y sólo he logrado recoger \$80.00.

¿Creé usted que sea responsable en parte la United Fruit Co.?

—Ya lo creo; la United ha reducido el número de sus empleados a la mínima expresión; yo creo que si hace más recortes en su planta de empleados, es lo mismo que si abandonara el país; tiene sus fincas completamente descuidadas, pues hay un mandador para cada tres de aquéllas y con el encargo de seral mismo tiempo «Time keeper».

Creé que a esta mala situación haya contribuido la ley bananera reciente?

—No soy yo el llamado a opinar en estos asuntos, para ello hay muchos talentos en San José que se han dedicado a estudiarla; pero vea usted: si esos señores que nos dieron la LEY «BANANERA», fueran residentes en Limón y conocieran a fondo el negocio, seguro estoy, que la ley hubiera sido otra, aunque muy parecida.

Los racimos de bananos no son todos iguales. No sé si en la nueva ley se contempla al cobrar lo siguiente:

Si se computan dos racimos de ocho, tres, siete... manos por uno de primera o pagan todos por igual; de ambos modos es mala, muy mala, porque un racimo de bananos de ocho o de siete manos no puede pagar lo mismo que uno de primera. Tiene usted que a la Compañía le convendría más exportar de siete y ocho manos que de primera. Dos racimos de ocho manos serían uno de 16 y tres de siete serían veintiuna manos, de manera que el impuesto sería de cinco céntimos por los de nueve hasta doce manos, que son los más grandes y con segundas y terceras pagaría cinco céntimos también por dieciséis y veintiuna manos, respectivamente.

Ahora bien, si el impuesto es por parejo para todas las calidades, no es posible pagar lo mismo por los de segunda y tercera que por primera; y en este caso a la Compañía le conviene recibir solamente los de primera. En la producción actual sólo hay una cuarta parte de primera. Los de seis manos o cuarta, deben ser libres de derecho de exportación, y así, la United recibirá esa fruta también, con esta ventaja: que hay muchas, pero muchas fincas abandonadas que sólo bano pequeño producen y los de tercera o de segunda que saquen no pagan los gastos; pero recibiendo la United los de seis manos, que dicho sea de paso, otras veces, cuando ha tenido demanda, los ha recibido, estoy seguro que serían limpiadas y cuidadas, porque al fin y al cabo algo dejan; repito, serían muchas las fincas que volverían a ser explotadas. Yo no sé como paga actualmente la United su impuesto, si es por racimo entero o todos por igual, si es por racimo entero como ella le paga a sus car-

gadores, quiere decir que la exportación es más de lo que se le reparta al Gobierno, dado que para el total de la exportación tan racimo es uno de nueve, como uno de siete u ocho manos.

En Limón hay mucho comercio, fíjese usted y verá como no hay una sola esquina donde no estén colocados uno, dos, tres y hasta cuatro chinos, con la desventaja de que en cada cuadra hay un montón de negocios de negros. Si usted saca la cuenta, yo creo que no daría un promedio de veinte personas por negocio.

Es muy divertido pensar cómo en otro tiempo pudieron hacer negocio esos comerciantes; y es que no hay tal culebra de pelo ni chapulín de plata; desde que yo vine a Limón oigo la misma canción: «los negocios están malos». La población negra es de lo mejor que puede haber tenido Limón, lo mismo que la nicaragüense; son gentes que gastan íntegro lo que ganan, no guardan nada y si saben darse gusto.

Hoy están restringidos a tal extremo los trabajadores del muelle, en la carga y descarga, que no pueden esas pobres gentes disponer de cinco céntimos, sin correr el riesgo de afectar el presupuesto en el pan de cada día.

La United Fruit Co. paga al productor \$0.60 por cada racimo de 9 manos, \$0.45 por uno de ochomanos y \$0.30 por cada uno de siete, así, pues, no es compensable para el pobre productor por las razones arriba expuestas, sesenta céntimos por racimos de primera, entre nueve manos que tiene este daría a \$0.66, por manos así equitativamente, en ocho manos saldrían a \$0.52 y un poco, pero podrían quedarse en cincuenta céntimos, tanto más, cuanto que el noventa por ciento de los de ocho manos son racimos completos, pero a la última mano le faltan uno o dos dedos y eso basta para que sean clasificados como segundos. Los de siete podría muy bien la United pagarlos a \$0.45. Entonces si daría buen precio para el productor; y aun así, todos esos precios son bajos, pero las compañías fruteras tienen estos precios como standar.

No se crea que la United protesta porque los impuestos aquí no le reporten buen negocio. No, es porque si los acepta, enseguida Colombia, Guatemala, Panamá, Honduras y demás países productivos, les harían lo mismo y eso es lo que la United defiende.

Qué distinto serían las cosas si a estas horas don Cleto hubiera dado comienzo a la canalización del Tortuguero.

En otra ocasión tendré mucho gusto en probar con numerosos hechos la importancia que reportaría al país la mencionada canalización.

### PALACE CIRCUS

Todo lo que se escriba sobre el éxito del notable Circo Palace es poco, tomando en cuenta que lo que se anuncia en el programa es una realidad; no como otras compañías o empresas que ofrecen mil y variados espectáculos y si cumplen la tercera parte es mucho.

El propietario y representante, don Enrique Pascual; es un caballero culto y sociable y en su compañía está el apreciable comerciante capitalino, don Rafael N. Delcore, uno de los más entusiastas para hacer llegar a la Capital todo lo bueno en materia de exhibiciones teatrales, deportismo y buenas compañías de espectáculos. Desde que vimos al señor Delcore en compa-

ña del señor Pascual, comprendimos la seriedad e importancia de este notable circo.

El sábado p. p. hizo su debut, sorprendiendo al público con trabajos nunca vistos. La carpa es amplia y nueva, con capacidad para cinco mil espectadores y el personal numeroso.

(semana del 9 al 15 de Dic. de 1929)

Papeletas para médicos.—María Olivares, Rosa Thomas, Braulio Benavides, Jari Quesada, Adela Solano, Telma Palm, Felicia de Palm, Dorila Arce, Winnie Brodick, Carmen Obregon, Alfonso Guido, Juliana v. de Navas, José Navas, María Somoza, Juana Badilla, Blanca Quiros, Imogene Crump, Delfina Hernández, Adolphu Wi-

lliams, Carlos Gómes, George Gordon, Ernesto Alvarado, Anita Sampson, Eleuteria Bolívar, Ricardo Grant, Carlos Acebedo, Francisca Palacios, José María Mejicano, Manuel Ramírez, Dorila Arce, Virginia Balladares, María Somoza, Hernán Cordero, Carlota Gnerro, Estela Molina.

Pasajes al interior.—Robert Jannett, Ofelia Jiménez, Juan Castillo, Salvador Castro, Gonzalo Rodríguez, Adina Onell, Ezequiel Onell, Robert Guennett, Braulio Benavides, Carlos Gómez, Manuel Gutiérrez, Carlos Acebedo, Francisca Lascare, Domingo Sarraga, Caridad de Sarraga, Orfilia Mora.

### CORRESPONSAL

PARA UNA FOTOGRAFIA ELEGANTE

Pacheco Hnos.

Frente al Sagrario

La que prefieren los cartagineses en SAN JOSE

Busque nuestra Próxima Edición

EL DEBATE se complace en patrocinar el deseo de la Revista «Cultura» de Nueva York, de dar cabida en sus prestigiosas columnas a producciones de los intelectuales de Costa Rica.

Las bases son las siguientes:

- 1—Un artículo sobre Finanzas Nacionales
- 2— « « « Agricultura y Obras de Fomento en el país.
- 3— « Poema que cante las bellezas naturales de Costa Rica
- 4— « Soneto de tema libre
- 5— « Cuento de motivo nacional
- 6— « Artículo sobre el aspecto político del país.
- 7— « Estudio sobre Higiene Pública.

Estos trabajos se reciben desde esta fecha en las oficinas de EL DEBATE y oportunamente se avisará quienes forman el Jurado que ha de calificar el mérito de cada uno de ellos. La única recompensa es darle valor al país y tener la oportunidad de colaborar en un Revista de tanta significación en el mundo entero.

Estos trabajos no deben constar de más de cinco cuartillas a máquina.

**Consultorio Optico RIVERA**

Exámenes científicos de la vista

Frente al Hotel Francés

SAN JOSE...COSTA RICA

# AVISO

Avisamos que la Receptoría de depósitos judiciales para la Provincia de Cartago, está a cargo del Banco CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO por designación hecha en esa institución por el Banco de Costa Rica

# LA TRICOPILIA

El postre del siglo  
El más sabroso y deseado por  
le gente de buen gusto  
El UNICO en su clase para la  
NAVIDAD



El preferido por la gente que  
entiende de higiene, pues su  
conveniente envoltura lo  
preserva de las moscas  
nefandas

TRICOPILIA: deleite supremo de los dioses sanos que velan por su salud

SASSO HERMANOS: Distribuidores Generales, San José — Depósito en Cartago: Aymerich & Co.

## BIZCOCHO SUIZO

En las cantinas lo más exquisito, en los hogares lo indispensable  
EXCLUSIVO DE LA PANADERIA LOS ANGELES DE TADEO MORA G.

### JUNTA LIQUIDADORA de la Sección Bancaria de Rivera & Co.

Avisa a los depositantes de los cheques por el valor total de cada saldo de ahorros, por el valor total de saldos de uno a cien colones y por el dividendo sobre todos los demás depósitos entre los que figuran depósitos a plazo aunque no estén de plazo vencido, se encuentran en la Oficina Liquidadora y se les suplica pasar a retirarlos

Cartago, Diciembre de 1929.

La oficina está situada 40 vas. al Sur de la Botica de Carboni

### Piense en el futuro de su familia!

 DIEZ CENTIMOS AL DIA

producirán MIL COLONES para su familia a la hora en que ocurra la muerte de Ud.

¿Cuántos dieces botamos diariamente, sin utilidad ni objeto alguno? Pues bien, uno sólo de esos dieces invertidos en una Póliza de Seguro de Vida pondrá a la familia a cubierto de la angustia que trae la falta de dinero inmediato para subvenir a los gastos ocasionados por la muerte del jefe de la familia.

Pólizas de vida sin examen médico de mil a dos mil colones.

Llene el cupón adjunto, envíenoslo, y sin compromiso alguno de su parte le mandaremos una fórmula de solicitud para una póliza de seguro sin examen médico.

**BANCO NACIONAL DE SEGUROS, DEPARTAMENTO DE VIDA**

Garantía y responsabilidad plena del Estado

(Recorte este cupón)

Banco Nacional de Seguros

Departamento de vida,

San José de Costa Rica.

Mi nombre completo es.....

Mi dirección es.....

Mi ocupación es.....

Sexo.....

Nací en..... el día..... de..... de.....

(Si no recuerda la fecha de su nacimiento diga qué edad tiene)

Desearía un seguro por C.....

(Este Cupón lo he recortado de EL DEBATE)

### Sección avícola

RAZA MINORCA

Minorca o Castellana, soa una sola raza; y como quien que fueron los ingleses los que primero la dieron a conocer fuera de España, cabe dudar sobre si sacaron los primeros ejemplares de Andalucía, de donde los llevarían a Gibraltar, o de las islas Baleares durante su dominación.

Esto talvez es lo más probable, de ahí su denominación. Los agricultores ingleses, se se han preocupado de obtener aves de gran cresta, algunas veces extraordinariamente desarrollada: han afinado sus formas y aumentado el brillo de su plumaje; han obtenido mayor volumen y peso; en fin, han creado un tipo especial que distingue perfectamente la minorca inglesa de la minorca española.

En cuanto a puesta, es considerada como una de las mejores ponedoras, y los huevos son grandes y blancos y enlucen raramente. Cabeza, ancha vista de frente, y de aspecto más pequeña vista de perfil, en su conjunto más bien pequeña que grande; cresta muy grande, con seis o siete dientes anchos planos, y algún tanto redondeados en sus puntas en el macho, y colgante a un lado, de gran desarrollo, cayendo sin repliegues ni rugosidades, mas de seis dientes de poca longitud en la hembra. Ojos oscuros,

con pupila negra pardusca e iris pardo anaranjado, pico negro corto y fuerte, cara roja y tejido poco fino, orejillas blancas, grandes, en forma de almendra y pegadas a la cara, barbillas largas, estrechas de buen color rojo, cuello más bien corto que largo, pecho ancho, profundo y largo; cola bien arqueada patas color pizarra oscuro; color: negro azulado en la cabeza, cuello, pecho, musculos, vientre, con reflejos azulados en el dorso, alas, cola y lloron.

### CASPA. PARA ACA-

BAR CON la caspa, dejar el cabello y cuero cabelludo limpios, olorosos y suaves, no hay nada mejor que el unguento PIOJINA. Se usa también para matar piojos, liendres y todo insecto que se cria en la cabeza y otras partes del cuerpo humano. PIOJINA se aplica facilmente, tiene olor agradable y cuesta poco dinero. Cómprela en la botica.

### EL POLO

Fábrica de Helados, barquillos, y Elal oración de GOFIO. Se venden HIELO, Sirope, y vasos de papel serado. 25 vs. al este del Convento Sn. Francisco.

RAF. MARTINEZ MARTINEZ

VENDO un motor de un caballo de fuerza, muy barato. Marca Westinghouse. Puede verse funcionar en mi casa de frente el Molino.

Rafael Garro Quesada.

### Nuevo Camino

En esta semana se terminó el camino que comunica entre sí a los Distritos de Concepción, San Isidro y Estrella. El Sr. Ministro de Fomento viendo la necesidad de este camino, dispuso su apertura, en la cual colaboraron con su trabajo gratuita don Alberto Coto y don Antonio Pimentel. Los vecinos de aquellos distritos están muy agradecidos por esta importante obra que los favorece notablemente.

Busque sus  
Tarjetas de  
Año Nuevo  
en la nueva  
Imprenta  
Fénix

### SASTRERIA de ERNESTO FEOLI

Serie B. Sorteo 31

Favorecido No. 42

Gonzalo Alfaro

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Se hacen vestidos a plazos

### SASTRERIA "LA MODA"

ALFREDO GUZMAN E HIJOS

Serie C. Sorteo No. 47 Favorecido el No. 5

que pertenece a

Maduel Bonilla

Serie CARTAGO-Sorteo No. 2s

Favorecido el No. 87

que pertenece a

Guillermo Yglesias F.

Estos sorteos fueron hechos en la Agencia de Policía

CAMPO AJENO

Para el tren de nuestra salud

En la vecindad de nosotros hay empiricos, que de Indiana EE. UU. les escriben doctor con letra gorda.

Sírvase la policía de higiene tener esto cuenta.

Un vecino

EL CABALLERO ELEGANTE  
en ninguna sastrería podrá encontrar:

NI EL GRAN SURTIDO DE CASIMIRES NI LA CORRECCION  
DEL CORTE QUE LE BRINDA LA GRAN SASTRERIA

## MIL COLORES

la cual ha traído expresamente un MAESTRO CORTADOR INGLES para satisfacer su selecta y numerosa clientela

Gran surtido de ropa hecha para caballeros y para niños

ENRIQUE YANKELEWITZ

SAN JOSE

Frente a LA ALHAMBRA

# GASOLINA "WICO" Y "AGUILA" - Andrés Brenes & Co.